

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 18 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 132

Asuntos del día

De Las Provincias de Valencia.

Mala jornada la de ayer para el señor Canalejas. Los «inflaovaciones», como llama *El Nacional* á los cronistas ociosos de su viaje, habrán telegrafado á la prensa de Madrid, anunciando una nueva y estu-penda ovación con motivo del *meeting* de ayer; pero estamos seguros de que el mismo elocuente tribuno de esta popular asamblea, estará descontento de su obra, y mucho más de su resultado.

Hacen mayor este fracaso las esperanzas de unos, las alarmas de otros, y la general expectativa por lo que había de decir en Valencia el Sr. Canalejas.

El discurso de Alicante había de-jado muchas dudas en todos los ánimos. Desde aquella ciudad tele-grafiaban á *El Liberal* haciendo de este modo el juicio sobre las mani-festaciones del ex-ministro demó-crata:

«En síntesis, la impresión del dis-curso es que Canalejas no se decide á deslindar los campos. Para los que le hemos oído en el Parlamento vien el banquete de Tournié, Canalejas no ha dicho nada nuevo. Ha avan-zado muy poco en sus ataques al go-bierno; pero nada más.

Esta situación indecisa de Cana-lejas tendrá, sin embargo, término rápido, porque irá encontrando el vacío cada vez mayor entre los ele-mentos liberales ministeriales.

En cada capital que visitemos ten-drá Canalejas una decepción en es-te sentido, que le obligará á desistir de la campaña, ó á afrontarlo valien-temente, empezando por romper con Sagasta.»

Contestando á estas observacio-nes, los canalejistas anunciaban en Madrid que su jefe daría en su dis-curso de Valencia las notas agudas de su política, que definiría clara-mente su actitud y que daría un golpe mortal al gobierno, leyendo una carta dirigida por el Sr. Sagasta á cierto personaje del partido liberal, á raíz de haber entrado á formar parte del gobierno el señor Cana-lejas, prometiéndole una cartera para cuando éste tuviera que salir del mi-nisterio, después de la jura del rey.

Nada de esto ha sucedido. ¿Qué le ha pasado al Sr. Canalejas para defraudar á todos, reduciendo su

discurso de ayer á la mayor insigni-ficancia, dejando en pié todas las dudas que motiva su actitud y en la mayor oscuridad su programa de gobierno? ¿Por qué en esta ocasión, que parecía solemne y decisiva para él, ante esta Valencia calificada por él mismo de centro político tan pers-picaz y tan importante en España, se limitó á hacer una de esas peroratas de hueca palabrería con que los oradores de los *meetings* salen del paso cuando hablan por compro-miso ante un público que de cual-quier modo queda satisfecho.

A nosotros nos parece que el se-ñor Canalejas se encontró tan cohi-bido, que no se decidió á expresar su pensamiento. Como decíamos ayer, en Valencia ha sido recibido, ovacionado y hecho prisionero por los republicanos demagógicos. No podía producir ayer impresión y efecto sobre ese público sino extre-mando la nota anti-religiosa, anti-monárquica y completamente revolucionaria, y esto no puede hacerlo en la actitud en que se halla; no po-día tampoco definir esta actitud de adhesión todavía á las instituciones, de reclamo á los liberales monárquicos, de apoyo en algunas clases so-ciales relativamente conservadoras, sin disgustar á los que dan en Va-lencia aparato de popularidad y de triunfo á su persona.

Por eso se esforzó en hablar con arranques tribunicios de perfecta vulgaridad, sin contenido alguno substancial. Por eso empleó logoma-quias tan inocentes como procla-marse muy religioso y muy anticlerical; por eso sentó afirmaciones halagüeñas para su auditorio, pero faltas de toda realidad, como la de que la monarquía vive por la bene-volencia de los republicanos (!); y por eso, volviendo la hoja después, decía que no lo arrastrarían hácia la revolución, aunque ha de combatir hasta la muerte por la democracia: todo huero, todo indefinido, todo propio de un perorador de *meeting*, todo impropio de un hombre de go-bierno.

Esta es la impresión general que produjo el discurso del Sr. Cana-lejas. En las reseñas publicadas por la prensa vespertina, y en las comu-nicadas por nuestros reporters (to-madas todas ellas con mucha difi-cultad y molestia), hallamos en ese discurso muchas contradicciones,

fácilmente rebatibles; pero no toma-mos acta de ellas, porque nos falta un texto autorizado sobre el cual fundar nuestro juicio. Por eso nos limitamos á señalar la deficiencia de las declaraciones del futuro jefe de la democracia española, jefatura muy problemática, si en esta cam-paña no obtiene mayores triunfos.

LAS PRECAUCIONES

Llegó el Sr. Canalejas á Valencia, y no hubo nada. El gobernador lo dice, con espartana concisión: «Lle-gó Canalejas sin novedad.» Lo de *sin novedad* es algo relativo, pues los achuchones, apreturas, empujones y molimientos de que habla con harta elocuencia el simpático Moro-te en sus telegramas al *Heraldo* fueron tales, que faltó poco para que el entusiasmo de los republica-nos del Sr. Blasco Ibáñez desnuda-se al apóstol de la virgen ó *demi vierge* democracia y le hiciera en-trar en Valencia en calzoncillos.

En Valencia, como en Alicante, los elementos del partido liberal bri-llaron por su ausencia en el recibi-miento del Sr. Canalejas. En cam-bio, hicieron acto de presencia en los alrededores de la estación, en la Plaza de San Francisco y calle de Ruzafa, en las cercanías de la plaza de toros, en la calle de Colón y en las demás afluentes á la en que vi-ve el señor Castro, en cuya casa se hospeda el Sr. Canalejas, fuerzas numerosas de la Guardia civil de infantería y caballería, preparadas para lo que pudiese ocurrir.

A los canalejistas les han mole-stado mucho estas precauciones, y dicen que fueron una provocación al pueblo valenciano y que el Go-bierno parecía que buscaba de in-tento un conflicto. A esto replican los amigos del Gobierno que tal vez á la presencia de los guardias civi-les se debió el que no se desmanda-ran los manifestantes, ayer tan or-denados y pacíficos, pero en otras ocasiones turbulentos y belicosos.

Discurriendo imparcialmente, no puede sostenerse que el Gobierno tratara de provocar un conflicto. ¿Qué iba ganando en ello?

Tampoco al Sr. Canalejas le con-venía que, alterándose el orden, se le pudiese calificar de perturbador. Pero había un tercero en discordia, á quien podía convenir que las co-sas sucedieran de otro modo: los re-publicanos del Sr. Blasco Ibáñez,

que están echando chispas contra el gobernador y desearían se les pre-sentara ocasión propicia para darle un disgusto. A no ser por la recon-centración de la Guardia civil y las extraordinarias precauciones adop-tadas, la llegada del Sr. Canalejas podía ser esa ocasión.

Habrán podido ser las precaucio-nes más ó menos aparatosas: eso es materia de discreción y de medida; pero que estaban plenamente justi-ficadas, no puede ponerlo en duda ninguna persona imparcial. Claro es que no por el Sr. Canalejas, sino por los elementos que iban á *mani-festarse* en su honor. Casi todas las manifestaciones en que han tomado parte los republicanos radicales de Valencia han acabado yendo á ape-drear los conventos ó cometiendo tropelias peores. No hace mucho que, en una procesión, algunos de los que acaso ayer estarían entre la muchedumbre pacífica llegaron á acometer á los que conducían la Custodia. ¿Para cuándo se guardan las precauciones si, con tales ante-cedentes, se prescindiera de ellas?

El éxito, además, las sanciona. Fueron eficaces. En Valencia se está haciendo el experimento intere-sante de que no es tan difícil como parece sujetar á una turba bullan-guera. Desde que en Valencia hay gobernador, los republicanos del Sr. Blasco Ibáñez, que antes se comían los niños crudos, se están vol-viendo poco á poco pacíficos y orde-nados. Milagros de un bastón con borlas y unos tricornos con ribe-tes.

Pronósticos del tiempo

Segunda quincena de Junio

Una perturbación atmosférica que reúne caracteres de gran intensidad, (si no hay algún error en los datos que nos sirven de base para calcularla) va á desarrollarse en nuestra península desde el 21 al 24; otra de menos duración pero de cierta im-portancia del 29 al 30 y una tercera de poca fuerza del 18 al 20.

En los demás días de esta quince-na imperará el buen tiempo.

Como no faltarán algunos focos tormentosos del 18 al 20 en nuestras regiones se producirá algún chubasco y tormenta particularmente en las del Sur y Sudeste el 18 y 19 y en

los septentrionales y del centro del 19 al 20.

Sábado 21.—La onda atmosférica que empezará a invadir la península el 20, por el Oeste y Noroeste, avanzará sobre nuestras regiones, ocasionando lluvias generales con tormentas y vientos del tercer cuadrante.

Domingo 22.—Un centro perturbador se hallará en el golfo de Gascuña y otro que habrá pasado por la península, estará hacia Baleares. Esta división de fuerzas hará mejorar algo la situación, que continuará sin embargo agitada, registrándose chubascos y tormentas especialmente desde el Norte y Nordeste al centro, con vientos de entre SO. y NO.

Lunes 23.—Nuevas fuerzas del Atlántico, llegarán a Galicia y al Sudoeste de Portugal y la depresión de Gascuña pasará por Francia. Lluvias y tormentas bastante generales, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

Martes 24.—Un importante núcleo tempestuoso se encontrará al Sur y Sudoeste de España y otros hacia el golfo de León. Seguirá el régimen de lluvias y tormentas en gran parte de la Península.

La situación meteorológica empezará a mejorar el miércoles 25, pues las bajas presiones que todavía quedarán a nuestro Sur, en Argelia y golfo de Génova, solo producirán, a lo sumo, algún chubasco o tormenta en las zonas del Sur, Suroeste y Nordeste de nuestra Península.

Domingo 29.—En esta fecha empezará a desarrollarse otro cambio atmosférico provocado por los calores que se habrán sentido desde el 26. Un centro de bajas presiones procedente de los parajes de Madeira, se aproximará a nuestro Sudoeste, por donde ocasionará algunas lluvias tempestuosas, que algo se propagarán a la región central.

Lunes 30.—La depresión del día anterior penetrará en la Península y reproducirá el régimen de lluvias y tormentas, que tendrá carácter bastante general, con vientos del tercer cuadrante.

SFEIION.

13 Junio 1902.

La higiene en las peluquerías

El jefe del laboratorio municipal, de Madrid, Sr. Chicote, ha dirigido una comunicación al alcalde interesado se adopten ciertas medidas en peluquerías y barberías a fin de evitar enfermedades que suelen transmitirse a veces por falta de desinfección en los instrumentos que los mencionados establecimientos suelen usar.

Las medidas que el doctor Chicote propone son las siguientes:

1.ª Los dueños de salones de peluquerías y barberías quedarán obligados a la adopción de medidas profilácticas para evitar a sus clientes el contagio de afecciones cutáneas.

Estas medidas deberán comprender los instrumentos y paños, las manos de los oficiales y el local, en lo que se refiere al barrido.

2.ª Para la adopción de las expresadas medidas se concede un plazo máximo de quince días, a partir de la fecha en que se haya publicado la resolución de la Alcaldía-Presidencia.

3.ª Queda encargado el laboratorio municipal de la inspección de los salones de peluquería y barbería para que se cumplimente en debida forma lo prevenido.

4.ª Con la falta de observancia de estas disposiciones constituye un atentado a la salud pública, la Alcaldía-Presidencia adoptará las medidas coercitivas que considere oportunas dentro de las facultades concedidas por la ley.

Para llevar a efecto cuanto se ordena, el doctor Chicote hace a continuación las indicaciones siguientes:

«Considerando la imposibilidad de que en las peluquerías se disponga de un servicio especial para cada persona que se sirva, deberá en todos los casos procederse como se aconseja, comenzando por la sustitución de los peines de concha, búfalo y celuloide por peines metálicos.

Asimismo las cachas de las navajas serán de metal niquelado.

Después de todo servicio se sumergirán los instrumentos metálicos en un baño que contenga agua jabonada adicionada de un uno por ciento de borato sódico en cantidad suficiente para cubrirlos por completo. El líquido será hervido durante diez minutos.

Las máquinas de cortar el pelo serán desmontadas antes de la inmersión y sometidas a la ebullición en el líquido, calentado constantemente por un mechero de gas.

La desinfección por el calor seco es el mejor procedimiento para la desinfección, para el resto del instrumental.

Antes de utilizar las brochas de jabonar se tendrán sumergidas durante diez minutos.

La borla de polvos se reemplazará por los pulverizadores.

Con los paños se observará una limpieza escrupulosa, debiendo colocar uno que cubra la almohadilla de los sillones donde descansa la cabeza.

Los peluqueros, antes de servir a su nuevo cliente, se lavarán las manos con agua caliente, jabón y cepillo.

En lugar de los barridos en seco, se practicarán con serrín húmedo o con una solución de sulfato de cobre.

Las medidas expuestas serán comunicadas a los tenientes de alcalde para que obliguen a cumplirlas inmediatamente.

FALLECIMIENTO

Esta noche a las nueve ha fallecido el capitán general de Madrid señor Molto.

El entierro se verificará probablemente el jueves próximo.

Crónica

Materias fecales

La calma con que se procede al arreglo de la alcantarilla de la calle de Santa Teresa, tiene sumamente disgustado a aquellos vecinos que no pueden soportar los hedores que despiden los montones de materias fecales.

Ya que el *Diavio de Tortosa* con su saber cloacal no ha tenido influencia para evitar los desperfectos, cuando menos emplee su vasta ilustración en la materia, para que la brigada active los trabajos.

Antigüedades en Tortosa

Tomamos de *La Vanguardia*:

«Se ha puesto en conocimiento de la Academia de Historia para el correspondiente estudio que en unas excavaciones que se están practicando para embalsar aguas pluviales, en una finca conocida por *Cañ Garrofa* propiedad de doña Cinta Fabregat, en el término de Campredó, a pocos kilómetros de Tortosa, se han puesto al descubierto diferentes objetos, que se supone son de la época romana.

Entre los más importantes, hay un sarcófago, en el cual se observan algunos relieves algo borrosos; en uno de los lados del mismo, hay un friso debajo del cual sólo pueden leerse las siguientes palabras latinas: «Jacet, pluribus, autem».

También se han hallado unas treinta monedas de diferentes tamaños y metales, con bustos de emperadores, una daga triangular, una ánfora rota y otros objetos menos valiosos.»

Aunque tenemos la seguridad de no ser atendidos, por el buen nombre de Tortosa rogamos al Sr. Alcalde, se sirva, cuando menos, ordenar el estudio de los objetos mencionados y del sitio en que han sido descubiertos.

Nuevo licenciado

Nuestro ilustrado amigo el Reverendo D. Juan Villar Domingo, ha recibido el Grado de Licenciado en Teología con la nota de *nemine discrepante*, al que enviamos nuestra más sincera felicitación.

Citación

El juez de esta ciudad cita a José Pallarés como presunto autor del robo de ocho sacos de algarrobas de una finca propiedad de D. Juan Pallarés, de Perelló.

El puente de Mora

Comunican de la Corte que el proyecto del puente sobre el Ebro en Mora, actualmente favorablemente dentro breves días.

Regreso

Hoy regresarán a esta ciudad los señores jurados de este partido que han intervenido en los juicios celebrados durante estos últimos días en nuestra Audiencia provincial.

Suscripción

Ayer se dió por terminada en esta provincia la suscripción para el monumento a D. Alfonso XII, que arroja un total líquido de 2.161'30 pesetas, el cual ha sido depositado provisionalmente en la Sucursal del Banco de España.

Títulos de maestros

En los exámenes de reválida verificados ayer y anteayer en la Escuela Normal de Maestros de Tarragona han obtenido el título de Maestro Superior Normal los señores don Emilio Gascón Zurinaga, de Tortosa; y D. Fernando Cid Monllan, de Santa Bárbara.

Nuestra enhorabuena a los noveles profesores, a quienes deseamos muchas prosperidades en las difíciles y penosas tareas del Magisterio.

Tareas de calificación

El Tribunal nombrado por el Prelado, para juzgar los trabajos de los opositores a curatos, ha dado ya comienzo a sus tareas de calificación.

Dicho tribunal se divide en dos secciones, una destinada a la censura del caso de moral y la otra para la traducción y las homilias.

Hielo

Recomendamos el depósito que tiene establecido don José Llorca, en la calle de San Pedro, número 11, de esmerada clase y superior calidad, elaborado con agua de la Carameña.

Siempre que el pedido exceda de 5 kilos se servirá a domicilio.

Acopios

La Diputación provincial ha acordado adquirir por medio de subasta los acopios de conservación de 26 carreteras.

Los que están presupuestados en 31.930'09 pesetas y los kilómetros de conservación ascienden a 126.

Títulos de licencia en medicina

Se ha recibido en el Gobierno civil el título de licenciado en medicina y cirugía a favor de don Enrique Juan Camps, de Uldecona.

Oficial barbero

En la peluquería de D. Pablo Zaragoza calle de Moneada, *Salón Universal* se necesita un oficial.

Oficial barbero

En la peluquería *Colón* de don Francisco Espuny calle del Angel se necesita un oficial barbero.

Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la Zapatería *Moreso*, Plaza Catedral, Tortosa.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Un fenómeno meteorológico

El corresponsal en Bullas de un periódico murciano da cuenta, en los siguientes términos, de un fenómeno meteorológico allí observado hace unos días.

Se produjo en la parte S. SE., y á una distancia de unos cuatro kilómetros de la población, un fenómeno que llamó poderosamente la atención de los habitantes, que no recuerdan, ni aun los más ancianos, haber visto otro semejante.

En el sitio antes indicado, y del extremo de una nube que cubría todo el horizonte por la parte opuesta, se vió descender sobre la tierra una imponente tromba, que, á semejanza de la observada por el sabio meteorologista Grossman el 25 de Junio de 1829 á cinco kilómetros de Tréveris, adquirió por su parte superior la figura de una descomunal chimenea, por donde despedía como una blanquecina humareda, acompañada de intermitentes llamaradas que esparcían un fuerte olor á azufre y desarrollaron un intenso calor que sembraron el terror entre estos pacíficos habitantes que, el que menos, veía en el fenómeno igneo un volcán en erupción.

Su duración fué de unos diez minutos, desapareciendo después de haber recorrido el trayecto de unos dos mil metros á flor de tierra, arrancando á su paso gran número de árboles, después de haber dejado desgranados y tumbados muchos sembrados de trigo, y como si estuvieran pisadas las hojas de las vides y hortalizas que encontró á su paso.

Unos haces de mies dispuestos para la trilla fueron transportados á respetable distancia y otros aún no han aparecido.

Al mismo tiempo que se producía el fenómeno que tan á la ligera acabamos de relatar, cayó una fuerte granizada que destruyó una gran parte de las cosechas de cereales y viñas, dejando á muchos pobres labradores sumidos en la miseria después de haber visto aniquilado en pocos minutos el fruto de sus afanes y trabajos.

EL PINO

Está probado que uno de los árboles más hermosos de la familia de las coníferas, es indudablemente el pino, el cual con el ciprés, el abeto, el sauce y algunas otras plantas arbóreas, simboliza, por lo perenne de sus ramajes la inmortalidad. De estatura más que mediana; de flores monoicas que parecen por lo amarillas y menudas, brillantes partículas de azufre; de tronco esbelto, de copa piramidal, bien que algo convexa; da fruto en muchas especies comestible, el pino, cuyas astillas sirvieran para esclarecer las noches oscuras hasta fines del siglo XIII, en que se descubrió la candela y la bujía, ha sido en todo tiempo objeto de veneración para el vulgo.

Hoy, que merced á las investiga-

ciones científicas, conocemos los medicamentos que guarda este árbol en sus hojas, en sus flores y en sus raíces, para curar las más graves y crónicas dolencias, apenas si al contemplarlo en el campo paramos mentes en la aureola de poesía que le rodea.

Hijos de nuestro tiempo y por ende utilitarios y materialistas, en presencia de cualquiera de estos individuos de la gran familia vegetal, sólo se nos ocurre encarecer sus emanaciones balsámicas, porque cual las provenientes de todos los árboles resinosos, fortifican nuestra economía y obran verdaderos milagros en los órganos respiratorios; hacernos lenguas de su pegajosa y amarillenta resina, que sirve de remedio eficaz á muchas enfermedades; deshacernos en elogios hablando de su fibrosa madera, porque se presta, no solo á construir objetos de carpintería y aún de ebanistería, sino á tejer franelas que resguardan del reumatismo; hablar con entusiasmo de sus piñones dulces y sabrosos, como las almendras, porque con ellos pueden sazonzarse los más delicados guisos.

Y pensando en lo material, en lo útil nos olvidamos de que con sus ramajes verdiclaros compusieron los pueblos coronas que ceñir á las frentes de los vencedores en los antiguos juegos ismicos: de que el remate puesto por los sacerdotes paganos á sus tirso simbólicos, era una piña guarnecida con cintas de colores; de que á la luz de sus teas celebraban las ceremonias de su culto los helenos; de que con su leña, tan fácil al fuego como la misma yesca, el paganismo alimentó las hogueras en donde habían de calcinarse los huesos de sus muertos; remembranzas todas de valor intrínseco tan positivo, que á su enunciaci6n surge en la fantasía el árbol por antonomasia llamado Cibeles, como envuelto en una nube de prestigios.

Pues sin embargo, el pino que á la terapéutica moderna ha prestado tan grandes auxilios, en la mitología vegetal desempeña un papel verdaderamente extraordinario. Si aun hoy en muchos países existen costumbres, tales como aquella de plantar un árbol al minuto de nacer, bajo el techo de la casa conyugal, cualquier infante, no ya en conmemoración del fausto suceso, sino para que prediga con su desarrollo, más ó menos rápido, su vida más ó menos próspera, la suerte que le reserva el porvenir, y cuando los individuos de la familia ven tristes que el árbol va poco á poco agotándose, tiemblan por el niño que sonriente y sonrosado duerme en la cuna el tranquilo sueño de los ángeles; y si lo ven lleno de frescura y lozanía saltan de júbilo, aunque el pequeño, presa de horrible fiebre, se encuentre en los umbrales mismos de la eternidad, seguros como se hallan de que la existencia del ser amado corre parejas con la del simbólico vegetal, como ha de extrañarnos que al calor de la superstición haya forjado el vulgo en torno

de los pinos mil y mil poéticas leyendas?

A.

Telegramas

Madrid, 17.

Canalejas en Valencia

No se habla de otra cosa que del fracaso del discurso del señor Canalejas en el mitin.

Dícese que hubo un momento en que aquél se asustó ante las interrupciones de los radicales, quienes le exigían declaraciones republicanas.

Su discurso fué un continuado equilibrio plagado de contradicciones.

Al banquete político anunciado para hoy, asistirán varios amigos particulares del señor Canalejas, á falta de bastantes políticos.

Del Ferrol

Ha zarpado con rumbo á Inglaterra el acorazado «Carlos V» á cuyo bordo va el subsecretario de Marina.

De viaje

Mañana saldrá para París y Londres el Príncipe de Asturias.

Canalejas

El Domingo á las 9 y 12 de la mañana llegará á Barcelona el señor Canalejas. el 26 saldrá para Gerona.

Rumores

Los rumores más acentuados acerca la dimisión del general Bargués, son de que el gobierno no concederá al capitán general de Cataluña amplias facultades para que proceda en la aludida cuestión del modo que entiende oportuno.

El general Weyler ha dicho que está muy satisfecho de la conducta del general Bargés y del señor Manzano.

Mañana en el Consejo de Ministros se hablará detenidamente de este asunto.

PENINSULAR

máquina fina, reloj elegante, esmerada construcción, venta exclusiva en esta.

Relojería Climent, Rosa 3, Tortosa.

Antigua relojería de D. José Greco y Valls.

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA

DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

TORTOSA

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL

TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana

y de 2 á 6 tarde

SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sederia, Laneria y Fantastias algodón modernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqué, Baillantes y Muselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convenceréis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900

en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GAST. N DELAMOTTE.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa. Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergás, Vicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den-Carbó, 7 y 9.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas FENIX son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUE,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

SUCURSAL

TORTOSA Máquinas SINGER para coser TARRAGONA

14, ANGEL, 14.

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.